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Eine Szene aus dem Krieg: Da seine Zigarettenmarke ausverkauft ist, 
schikaniert der serbische Offizier Todor den muslimischen Kioskbe-
sitzer Haris. Es kommt zur Eskalation, als der Soldat Marko einschrei-
tet und Haris rettet, dann aber von seinen Soldatenkumpels zu Tode 
malträtiert wird. Zwölf Jahre später – der Krieg ist vorbei – wirft der 
Vorfall lange Schatten auf alle Beteiligten. Wir treffen sie wieder in Bel-
grad, wo Todor Markos Freund, dem Arzt Nebojša, als schwerverletz-
tes Unfallopfer auf dem OP-Tisch wiederbegegnet, in Halle, wo Haris 
mittlerweile lebt und arbeitet, und in Trebinje, wo Markos Vater eine 
Kirche wiederaufbaut. Ob der Tod seines Sohnes umsonst gewesen sei, 
fragt sich Markos Vater, oder ob er Kreise ziehen kann, wie ein Stein, 
der ins Wasser geworfen wird. Am Ende wird die dicht gewebte Erzäh-
lung, die auf tatsächlichen Geschehnissen beruht, selbst zum Kreis, 
der sich schließt. Sie kehrt an den Anfang zurück. Die Kamera nimmt 
eine andere Perspektive ein und verschafft uns so Klarheit. Ungleich 
schwieriger ist es, die Fragen nach Schuld und Vergebung, nach Ver-
antwortung, Heldentum und Gerechtigkeit zu beantworten, die der 
Film damit aufwirft.

Leon Lučev�

A scene from the war: Because his brand of cigarettes is sold out, Serbi-
an army officer Todor hurls abuse at Muslim kiosk owner Haris. The sit-
uation escalates when soldier Marko intervenes and manages to save 
Haris, but is then beaten to death by his own comrades. Twelve years 
later – the war is now over – the incident casts a long shadow over the 
lives of all of those involved. We reencounter them in Belgrade, where 
Todor, badly injured in an accident, ends up on the operating table of 
doctor Nebojša, a friend of Marko; in Halle, where Haris now lives and 
works; and in Trebinje, where Marko’s father is rebuilding a church. 
Marko’s father wonders if his son died in vain or whether his death 
might create the sort of rippling circles that form when a stone is cast 
into water. In the end, this tightly woven story based on real events be-
comes itself a circle, finally returning to its own beginning. The camera 
records the same scene from a different perspective and thus provides 
clarity. Yet the questions of guilt and forgiveness, of responsibility, her-
oism, and justice that the film raises in the process cannot be resolved 
with anything like the same ease.
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